
路加福音研讀 

第二十課: 福音是什麼? (Metanoia-悔改) 

(路加福音三:7-14) 

 

路加福音三:7-14 是一段非常古怪的經文。 

如果我們看約翰這篇講章為「福音佈道

會」的性質, 我們不禁有連串的問題: 

 

⚫ 第一, 借用釋經家 William Barclay 的話, 

這篇講章似乎不是「福音」,而是「禍

音」。 我們從没有聽過一個佈道會的講

員稱呼他的聽眾為「毒蛇的種類」, 也

没有聽過一篇如此火爆和恐嚇性的訊息:

「你要逃避神的忿恕, 現在斧子已經放在

樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在

火裡。」(v 7,9) 整段信息只提及神的忿怒和

審判, 没有半點恩典在其中。 

 

⚫ 第二, 這篇道似乎不是叫人信耶穌, 而是叫

人做好人。 當約翰講完這篇道後, 眾人就問

他: 「這樣, 我們當作什麽呢?」 我們看不

到一些像保羅對腓立比獄卒所講一個清楚的

答案: 「當信主耶穌, 你和你一家都必得

救!」 而是說: 「有多件衫的, 就分給那没

有的, 有食物的, 也當這樣行, 做稅吏的, 



要公平; 做士兵的, 不可施暴, 不訛詐, 要

知足。」 簡言之,就是要做好人! (看使徒行

傳十八:30-31 及路加三:10-14) 

 

⚫ 第三, 這記載又似乎與事實不符。 在耶穌時

代, 羅馬人統治下的猶太人, 是没有國民的

身份, 更說不上有當兵的資格, 只有入了羅

馬國民藉的才有資格當兵。 很明顯, 約翰所

講這番話的對象是猶太人, 正如 v8 說:「(你

們)不要自己心裏說：『有亞伯拉罕為我們的

祖宗。』」如此, 他們又怎會當起羅馬的士

兵來呢? 

 

⚫ 第四, 據神學家 Bultmann 及 Wellhausen 所

說, 這一段的用字與風格與其他路加福音的

用字和風格極不一樣, 就懷疑這一段不是出

於路加手筆, 很有可能是後加上去的, 而不

是路加原本的一部份! 

 

 表面看來, 這些都似乎頗有理據的疑問, 但

深看一層, 我們發現其實這正是福音至寶貴和

獨特之處。  當我們細心去硏讀, 發掘箇中的

因由, 我們會讚嘆路加對福音的了確是非常精

闢的! 

 

  



 首先, 我們看到馬太和馬可福音用非常簡潔

的言詞去總括了約翰的信息: 「天國近了, 你

們應當悔改。」 不但是約翰, 就是主耶穌出來

傳道時, 但同樣用這十個字去總括祂的福音, 

馬太四:17 「那時候，耶穌就傳起道來，說：

『天國近了，你們應當悔改。』」這信息有兩

個非常重要的要素: 

 

(i) 天國(神的國)近了, 很快就到了! 

(ii) 你們要悔改。 

 

「天國近了」是指到當時的情況, 神的國快要

到了, 這也正是神審判的時候到了! 「你們要

悔改」是指我們面對這種情況, 我們應有的反

應是悔改。 「悔改」一字的希臘文是

metanoia, 這個子在新約聖經出現過 22 次, 可

譯作「悔改」(repentance)「回轉」(turning 

around)「改變心意」(change of mind),單在路

加/使徒行傳出現過 11 次, 佔了整本新約聖經

的一半, 由此可見這是路加一個非常重要的信

息。 

 

 然而, 約翰與耶穌雖然同是宣揚「天國近了, 

你們應當悔改」的信息, 但他們對「天國近

了」的理解却有所不同。 當我們看路加第四章

14-30 有關耶穌的第一篇講章時, 我們再詳細看



他們的分別。 在這一課, 我們將集中討論約翰

對福音的看法。 

 

 首先, 我們看看 v7-9, 有關約翰的警告和呼

召。 

 

3:7 約翰對那出來要受他洗的眾人說：「毒蛇 

  的種類！誰指示你們逃避將來的忿怒呢？ 

3:8 你們要結出果子來，與悔改的心相稱。不

  要自己心裏說：『有亞伯拉罕為我們的祖

  宗。』我告訴你們， 神能從這些石頭 

  中，給亞伯拉罕興起子孫來。 

3:9  現在斧子已經放在樹根上，凡不結好果子

  的樹就砍下來，丟在火裏。」 

 

 我們先看看約翰的聽眾。 這裏所說的眾人, 

希臘文是 ochlos 是指人群, 很多很多人, 這些

人要來找約翰受洗, 但他們大多抱著看 show 的

心態, 没有要心的心意。 可能聽聞約翰這人有

點獨特, 正如馬太三:4-7 說: 

 

v4 這約翰身穿駱駝毛的衣服，腰束皮帶，吃的

 是蝗蟲、野蜜。 

v5 那時，耶路撒冷和猶太全地，並約旦河一帶

 地方的人，都出去到約翰那裏， 

v6 承認他們的罪，在約旦河裡受他的洗。 



v7 約翰看見許多法利賽人和撒都該人也來受

 洗。 

 

 所以他們並非真正的跟隨約翰, 只是好奇來

看 show 吧了! 約翰見到人山人海來擁來聽他講

道, 他並不因此而心花怒放, 連忙開設什麼

「教會增長秘訣硏討會」, 又好好招待這群人

仕, 特別是連那些法利賽人和撒都該人都來捧

場。  非也! 他老實不客氣, 又用嚴厲的說話

坦白對他們說: 

 

 「毒蛇的種類！誰指示你們逃避將來的  

 忿怒呢？ 你們要結出果子來，與悔改的心相

 稱……」 

 

我們要留意約翰所說的話, 是有幾個非常特別

的地方: 

 

⚫ 路加在 v7 所用「說」這個字, 原文是

imperfect tense, 意思是不只一次, 而是重覆

又重覆。 約翰絶對不是一時衝動, 用了一些

不適當的字彙來警告他們。 非也, 而是深思

深意, 是不住的, 重覆又重覆地提出這警

告。 

 

⚫ 什麼是「毒蛇的種類」? 原來這是引自以賽



亞書五十九:5, 先知稱神的敵人為毒蛇的種

類, 事實上, 耶穌在馬太十二:34 也稱那些

法利賽人為「毒蛇的種類」。 在馬太廿

三:33 祂也用同一的形容詞來描繪那些法利

賽人和文士。 所以, 約翰並不是「火爆」, 

而是指出一個很重要的真理: 這些猶太人以

為自己是亞伯拉罕的後裔, 是神的選民, 一

定是神的子民了, 約翰却要提醒他們, 他們

絶不是神的子民, 而是毒蛇的種類, 也即是

魔鬼的後裔, 正如以賽亞先知說, 他們是神

的敵人! 

 

⚫ 還有一點是值得我們留意的, 約翰是用「毒

蛇」這個比喻來說明一個真理―神的審判。

原來在以色列, 毒蛇是一個普遍的現象。 在

1999 年 8 月 6 日, 以色到報章 Israel Wire 有

這樣的一段新聞報導, 在拿撒勒的一間屋子

內, 主人發現了一條巨大的毒蛇, 於是請某

人消毒, 他們噴完那些消毒劑後, 竟然有 8

條巨大的毒蛇陸續出現, 原來牠們都是匿藏

在屋子內; 據聞這是一個普遍的現象, 今日

我們是用消毒藥把蛇殺死, 昔日他們是用火

燒。 「火燒」也正是末日神審判的景象, 所

以約翰警告他們, 趁著火還没有燒到, 他們

必須快快的悔改。 這裏所謂「將來的忿

怒」, 就是指末日的火燒, 也即是神末日的



審判。 所以我們當快快悔改, 逃避將來的審

判! 

 

⚫ 約翰警告那些猶太人, 天國近了, 神的審判

快到了, 現在斧子己經放在樹根上, 凡不結

好果子的樹必被砍下來, 掉在火裏! 這正是

一個非常適切的呼召! 事實上, 警告與呼召

是分不開的。 約翰首先警告那些猶太人說: 

「你們要結出果子來，與悔改的心相稱。不

要自己心裡說：『有亞伯拉罕為我們的祖

宗。』我告訴你們， 神能從這些石頭中，

給亞伯拉罕興起子孫來。」約翰強調血緣並

不是「得救」的因素, 莫以為自己是亞伯拉

罕的子孫就一定是神的子民。 「不要自己心

裏說」在文法的結構中是一個命令

(imperative)意思是「絕不可以這樣想」, 因

為這是完全錯誤的。 

 

 那麽, 怎樣才可以成為神的子民呢? 約翰的

答案是「你們要結出果子來, 與悔改的心相

稱。」 首先是要悔改, 「悔改」的意思是回轉

過來, 從前是敵擋神, 離棄神, 現在要回轉向

神, 歸順祂, 而真心的悔改一定會結出果子

的。 「結果子」一字是 aorist tense, 是一次

過, 並非不住的, 持續的, 所以, 約翰並不是

說: 你們一定要持續的做好人, 如此你們就與



悔改的心相稱, 就可以成為神的子民了!  換言

之, 「上天堂」既不是靠血緣, 靠祖宗, 靠父

母, 也不是靠自己的好行為; 而是要結果子―

aorist tense 是表示在某一個時刻作了一個決定, 

要回心轉意歸向神, 悔改認罪, 接受耶穌為救

主和主宰, 這就是「結果子」的意思了! 

 

 正因如此, 約翰強調這完全是神的恩典, 我

們之所以能回轉, 悔改歸向神, 這完全是神的

恩典。 約翰說:「神能從這些石頭中，給亞伯

拉罕興起子孫來。」(v8) 石頭一字, 在亞蘭文

是 bny, 而子孫一子是 byn, 明顯這是 play on 

words, 意思是非常明顯的: 就算那些没有生命

氣息的石頭, 若是神喜歡, 祂也可以叫它們成

為亞伯拉罕的子孫, 更何況是那些有生命, 有

氣息的非猶太族裔人仕, 神豈不是願意看到他

們成為神的子孫呢? 

 

 好行為是「悔改」的果, 而非「悔改」的因, 

我們不是因為我們做好人, 所以神就接納我們

為祂的子民; 相反的, 這是因為我們憑住接受

耶穌, 因而成為祂的子孫, 而好行為就是這位

所帶來必然的後果了! 

 

 我們看看「悔改」與「好行為」的關係。

v10-14 
 



3:10 眾人問他(約翰)說：「這樣，我們當作甚 

  麼呢？」 

3:11 約翰回答說：「有兩件衣裳的，就分給那

  沒有的；有食物的，也當這樣行。」 

3:12 又有稅吏來要受洗，問他說：「夫子，我

  們當作甚麼呢？」 

3:13 約翰說：「除了例定的數目，不要多  

  取。」 

3:14 又有兵丁問他說：「我們當作甚麼呢？」

  約翰說：「不要以強暴待人，也不要訛詐

  人，自己有錢糧就當知足。」 

 

 當眾人問約翰要作些什麼才算是與悔改的心

相稱? 約翰回答: 「有兩件衣裳的就分給那沒

有的；有食物的，也當如此。」有趣的地方是: 

約翰不是叫他們學他走到曠野, 過著非常簡樸

的生活, 也不是叫他們離開他們的崗位, 靜心

等候那日子的來到,而是叫他們分享―分享衣

服, 分享食物。 

 

 再深看一層, 這正是舊約的教導, 以賽亞書

58:7-8 

 

「要把餅分給飢餓的人, 給衣服與那些窮人遮

體」這不是說他們如此做就會得救, 而是說: 

「悔改的果子(結果)必是如是─願意分享, 看見

有需要的人, 就願意分享給他們, 就正是雅各書



二:14-17 說 
 

v14 我的弟兄們，若有人說自己有信心，卻沒 

  有行為，有甚麼益處呢？這信心能救他 

  嗎？ 

v15 若是弟兄或是姊妹，赤身露體，又缺了日

  用的飲食； 

v16 你們中間有人對他們說：「平平安安地去

  吧！願你們穿得暖，吃得飽」，卻不給他

  們身體所需用的，這有甚麼益處呢？ 

v17 這樣，信心若沒有行為就是死的」 

 

 如果我們稱自己是悔改信了主, 但當有需要

的人在我們面前却是無動於衷, 肯定這不是真

的悔改信主了! 我們看看跟著的兩個例子, 非

常有趣: 

 

⚫ v12「又有稅吏來要受洗，問他說：『夫子，

我們當作甚麼呢？』」 「稅吏」大多是猶太

人, 他們從羅馬人手中取得稅收權, 只要他們

交給羅馬政權一定的稅額, 他們就可以任意

詐取人民的稅收, 所以在猶太人心目中, 他們

是羅馬走狗, 賣國賊, 欺壓同胞的大壞蛋, 而

他們雖然取得大量金錢, 他們却是社會被遣

棄的一群! 

 



 他們來到約翰那裏, 就問:「夫子，我們當作

 甚麼呢？」 其實, 他們的問題是:「我們要

 有什麼改變?」 有趣的地方, 約翰不是叫他

 們改革當時的稅制, 或是叫他們辭職不幹, 

 也不是叫他們退隠到曠野, 等候救贖主的來

 臨, 而是說: 「除了例定的數目，不要多

 取。」換句話來說: 他們若是真心悔改, 他

 們的行為就要表現出公平, 不貪, 不謀取私

 利, 就要是人人都從中取利, 而他們亦賦有

 權力, 這樣去作! 他們仍要作個誠實人, 公

 公平平, 不貪污, 不謀取私利。 我們要留意

 「多取」一字, 希臘文是 prassete,這是一 個

 商業用字, 是指在商業交易中, 他們都要 公

 公正正, 不贪,  不謀私利。 昔日的稅吏 要

 這樣, 今日我們也 要這樣! 

 

⚫ 我們再看第二個例子, v14「又有兵丁問他

說：『我們當作甚麼呢？』」首先, 我們要

問:誰是這些兵丁? 因為羅馬軍隊是没有猶太

人的。原來據猶太歷史學家 Josephus 記載, 

他們不是羅馬兵丁, 而是協助稅吏收稅的公

安, 正因如此, 他們和稅吏一同來見約翰。  

他們問同樣的問題: 「我們當作什麼呢?」 

約翰的答案可以分為三部份 

 

 不可以強暴得人 

 不要訛詐人 



 有錢糧就當知足 

 

「強暴」一字是指用暴力去對待人, 尤其在收稅

的時候, 更不可如是。 「訛詐」一字的希臘文

是 sukophanteo, 這是一個非常有趣的字, 原來

是指一個人, 猛力的搖動那棵無花果樹, 企圖把

樹上的無花果搖下來。 漸漸這個字轉為「誣

告」「訛詐」, 用不當的手段去詐騙他人的金錢

和利益, 這是當時常見的情況!  最後, 約翰叫

他們知足, 有衣有食就當知足, 不能濫用職權去

榨取利益。 

 

 這就是一個真正悔改者的應有果子, 也是一

個重生得救基督徒當有的表現! 

 

 

黙想 
 

1) 福音是什麼? 「信耶穌」與「做好人」有没

有分別? 

2) 「天國近了, 你們應當悔改」這十個字有何

特別意義?  為什麼說這是福音的核心? 

3) 什麼是「與悔改的心相稱」? 可否用二個

例子來說明? 

 


